取手市議会に学ぶ

び単について」研修

昨年11月6日、議会改革につ いて取手市に視察研修に行っ てきました。議員としては初め てワークショップスタイルの 研修。3チームに分かれ、さて、 どんなことになるか……

岩崎さんの熱い講義を聞いた あと、自分たちの課題に取り 組みました。



取手市議会事務局の岩崎さん(通称 ブーちゃん)のファシリテートで研修 開始。次の順序で進みました。

- ①取手市議会の取り組み説明
- ②議員になった初心に戻って
- ③住民の意見は宝の山
- ④鳩山町議会の良い点悪い点



ウボンゴ:ピースを組み合わせて図形問題の形を作る



どうして議員になったのか? 漢字一文字 で表現すると…難しいね!初心を思い起こし、 うーん、いろんな思いがあるね。



議員になった初心に戻って

なぜ議員を目指したのか? 議員選挙に挑んだ理由は? それを漢字一字で表すと・・・

感と自分の「義」を信条に。

大賀

広史

う義憤から決意。正義

「自分がやらねば」とい

日を克服することだった。

議員がいないので、空 初めに出馬した時、党

圧倒的に男社会な議会。

分のためにも。

いう想いと、ちょっとだけ自

民のために役立とうと当選したら、地域や町

富

郎

日々の暮らしの中から

が必要と考えた。

題があり、その代弁者当時、地域での環境問



に飛び込む覚悟を表現。

戦であり、未知の議会新人として選挙への挑

漢字一文字と自分の初心を説明

町・住民・職員・自然・そ

して私自身を町のため

に『活』かしたいと思った。

関根

問をクリアにする為に議員に うに、思いを込めての一字。 町の予算、執行状況、子 公平な行政が行えるよ 住み良いまちづくりと 育て、福祉等、様々な疑

問題を発言したかった。

野田

地元農業や鳩山町のこ

に立ちたいと思った。

郎

立ちたい」と思った。 「町民一人ひとりの役に 明美

思った。初心は忘れない。 心を持って、少しでも人の タラって、少しでも人の役る思いやりや労わりの とをもっと知りたいと 自らに克ち、人に対す

はとやま議会だよりNo.147 4



変われるか!鳩山町議会



学生の頃を思い出すな~! ディベート形式の研修は、 楽しい。

そんな風に考えていたの。 意見交換できて良かった。 もっともっと議論しよう。

> この研修の成果を 活かしたいね!

住民と対話するため、報告会で はなくワールドカフェ方式が有 効だ。

- ・議案の分析が不十分。執行部に対して、もっと 強く追及すべきでは。
- ・政策立案能力を高める必要がある。
- ・住民とのコミュニケーションが必要だ。





Ⅱ.鳩山町議会の良いところ・悪いところ、 課題と解決策を考える

〈良いところ〉

- ○人の意見を平等に聞く
- ○一般質問を積極的に行っている
- ○町執行部に対して是々非々で臨んでいる
- ○議会事務局が献身的に務めてくれる
- ○傍聴規則を見直し、傍聴しやすくなった
- ○議会改革に情熱を持っている
- [議会だより]の内容が向上した

〈課題〉

- ●議員間の意見交換・議論が少ない
- ●未だ町民との距離感を感じる
- ●ペーパーレス議会の検討が進んでいない
- ●執行部とのなれ合いが一部ある
- ●情報発信が少ない
- ●政策立案能力が十分でない
- ●チェック機能が弱く、追認しがち

議会の役割を果たすには町民の声を聞き、町と町民 〈課題に対する解決策は〉

- 1.町民との意見交換を
 - •議員から町民へ報告だけではなく意見交 換、ワールドカフェなどで意見を聞く
 - •若者、女性との意見交換の機会を増やす
- 2.議員力(政策立案能力)アップに取り組む
 - ・勉強会を実施し、議論し、議会に活かす
 - ・他自治体の先進事例など調査・研究を、よ り一層強める
 - •納得するまで議案等を調査・分析して議会 に臨む
 - ・確固とした信念に基づき、勇気を持って発 言する

3.議員間の議論を

・テーマを決めて議論する(町の課題、災害 対策、地域間のギャップなど)

4.その他

- ・傍聴席の改善、バリアフリー化を検討する
- •ペーパーレス化を検討する

.を聞き、町と町民のために